## IV Congreso de la red iberoamericana RIAAM

El eje central del mismo giró en torno al tema "Desafíos de los Mayores ante una Sociedad que Envejece"

ntre los días 27 de Septiembre y 1 de Octubre de 2004, se llevó a cabo en la Ciudad de Santiago de Chile, el IV Congreso de la Red Iberoamericana de Asociaciones de Adultos Mayores, RIAAM. El evento, fue organizado también por la Red Nacional de Chile - REDAM Chile -, y patrocinada por el Ministerio de Trabajo, Asuntos Sociales - Instituto del Mayor y Servicios Sociales del IMSERSO; la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica - RIICO-TEC; y el Ministerio Secretaría General de la Presidencia de Chile, a través del Servicio Nacional del Adulto Mayor de Chile.

El eje central del Congreso, que giró en torno a "Desafíos de los Mayores Ante una Sociedad que Envejece", fue desarrollado en mesas de trabajo, cada una de las cuales contó con una ponencia inicial en torno a los temas tales: "El asociacionismo, piedra angular para las conquistas sociales en Iberoamérica" a cargo del Secretario Ejecutivo de RIICOTEC, Don Manuel Sánchez Montañés; "La RIA-AM, Análisis y Perspectivas hacia el Futuro" a cargo de la Sra. Herminia Lozano Cáceres, Presidenta de la RIAAM; "Condiciones subjetivas y objetivas para el desarrollo de las redes de AAMM en Iberoamérica" a cargo del Sr. Camilo Bautista Ochoa, Secretario Técnico Norte y "Las pensiones y Servicios Socio Sanitarios en Iberoamérica, Estado actual y Propuestas de futuro" a cargo de la Sra. Silvia Perelis, Secretaria Técnica Sur.

Los representantes de las redes nacionales de América del Sur, Centro América, El Caribe y México, arribaron así a conclusiones de crucial importancia para la continuidad de un trabaio iniciado en 1996, cuando en la República Argentina se crea la RIAAM en el Congreso Geronto Vida 96.

Entre las principales conclusiones puede destacarse la ratificación de los principios de solidaridad, compromiso con los Derechos Humanos y Constitucionales; la de los objetivos de promover el movimiento asociativo entre los mayores, velar por su defensa, contribuir a la creación y desarrollo de políticas públicas que garanticen la aplicación de sus derechos, y servir de cause para la interlocu-

ción entre los gobiernos y las organizaciones. Como propuestas de futuro, la RIAAM se proyecta en lograr un mayor reconocimiento por parte de los gobiernos, la participación en los planes gerontológico, su crecimiento y fortalecimiento.

Asimismo la RIAAM se pronunció por "un sistema de Seguridad Social Público, Solidario, Universal y Equitativo", ampliación de la cobertura a todos los mayores de 60 años en el continente, exigir la inclusión del tema del asociacionismo en los pensum de estudios a todos los niveles, convocar al establecimiento de una red de educación en envejecimiento, exigir asignaciones de presupuestos adecuados y específicos, tendientes a mejorar la calidad de vida del sector, educar en gerontología a profesionales de distintas disciplinas, entre otros.

Específicamente el día 29 de septiembre la RIAAM lleva a cabo una Asamblea Extraordinaria con el fin de renovar sus Estatutos v efectuar la elección de la nueva Junta Directiva la cual quedó conformada por una presidencia, a cargo de España, y 5 vocalías: España y Portugal, a cargo de España; Centro América, El Caribe y México, a cargo de México y que incluye a: Panamá, Nicaragua, El Salvador, Honduras, Guatemala, México, y República Dominicana; Región Andina, a cargo de Perú, que incluye a: Chile, Perú, Ecuador, Bolivia, Venezuela y Colombia; Brasil que queda como vocalía para abarcar su extenso territo-

rio; y Cono Sur, a cargo de Argentina, y que incluye a Uruguay, Paraguay y Argentina.

El congreso, que en su acto de inauguración contó con la presencia del Ministro Secretario General de la Presidencia, Rodrigo Egaña Barahona, del Director del Servicio Nacional del Adulto Mayor de Chile, Manuel Pereira Ló-

pez; y del Consejero Técnico para Iberoamérica del IMSERSO, Manuel Sánchez Montañes, cerró con una invitación a los participantes al evento desarrollado el 1 de Octubre, día internacional del Adulto Mayor, en el Estadio Nacional, donde el Presidente de la República, Dr. Ricardo Lagos Escobar, saludó a los adultos mayores del país.

# Red Iberoamericana de asociaciones de adultos mayores

#### Conclusiones Mesa 1 Impulso al movimiento asociativo

#### **OBJETIVO**

- 1. Mejorar la calidad de vida para todos y todas.
- 2. Fortalecer la organización de la RIAAM

#### **ACCIONES**

- 1. Mejorar la comunicación: cada red debe tener y utilizar al menos un correo electrónico funcionando permanentemente.
- 2. Revisar y actualizar la organización interna de las:
- n Redes nacionales
- n Vocalías

- **3.** Comprometerse y persistir en la lucha por mejorar las condiciones de vida de los mayores de Ibero América.
- **4.** Trabajar de manera intergeneracional: Sensibilizar y capacitar a jóvenes y adultos mayores con una metodología apropiada para cada sector.
- **5.** Organizarse de manera solidaria entre los diferentes países.
- **6.** Formular un plan estratégico de desarrollo, que prevea mecanismos de seguimiento, control y evaluación.
- 7. Establecer alianzas estratégicas con organizaciones públicas y privadas, nacionales e internaciona-

- les que se desempeñen en el área de atención al Adulto Mayor, para acceder a fondos y cooperación técnica, sin comprometer nuestros principios y objetivos.
- 8. Promocionar, difundir e informar acerca de los Derechos de los Adultos Mayores, bajo una perspectiva de exigir el respeto y garantía a nuestros Derechos Humanos.
- 9. Promocionar e informar acerca de los Derechos Humanos de los Adultos Mayores y sobre todas las actividades desarrolladas por las Redes en cada país, a fin de posicionar el tema en la opinión pública; lo que permitirá sensibilizar, educar y presionar ante los gobiernos y ante la sociedad acerca de la



necesidad de formular y desarrollar Políticas Públicas trascendentes.

CON EL OBJETO DE HACER EFECTIVAS ESTAS ACCIONES SE PRESENTA LA SIGUIENTE PRO-PUESTA PARA LA CREACION DE UNA COMISION DE EDUCACION Y FORMACION QUE DE IMPULSO AL MOVIMIENTO ASOCIATIVO EN LA RIAAM.

#### **PROPOSITO**

Promover y fortalecer el movimiento asociativo a través de la formación de los líderes que impulsan métodos y formas de trabajo en red orientada al mejoramiento de la calidad de vida de las personas mayores en Ibero América.

#### **OBJETIVOS ESPECIFICOS**

- 1. Contribuir al fortalecimiento del movimiento y el empoderamiento de las organizaciones de adultos mayores en Ibero América a través de la formación de líderes RIAAM en los niveles local, nacional e internacional.
- 2. Formar líderes RIAAM para la construcción y difusión del ideario del movimiento asociativo de AAMM y el desarrollo de un proyecto social basado en los contenidos del plan internacional sobre envejecimiento (Madrid 2002) y en las estrategias de difusión y movilización social.
- 3. Difundir el conocimiento sobre

- la problemática del envejecimiento, la vejez y los adultos mayores en los diferentes países de la región y asimilar las experiencias positivas en la lucha por una sociedad para todas las edades.
- 4. Fortalecer la organización de la RIAAM en sus estructuras locales, nacionales e internacionales, a través de la capacitación de sus líderes y dirigentes.
- **5.** Capacitar los líderes y dirigentes de la RIAAM para liderar efectivamente la participación de los adultos mayores en la vida social, económica, cultural y política de sus sociedades.
- 6. Desarrollar acciones educativas encaminadas a fortalecer el

Las estrategias de educación no formal e informal serán privilegiadas en la acción de la comisión de educación y formación de la RIAAM a traves de todo tipo de actividades.

movimiento asociativo de adultos mayores.

### ESTRATEGIAS Y NIVELES DE FORMACION

La comisión de educación y formación de la RIAAM realizará programas de capacitación en los siguientes niveles.

- **1.** En el nivel de dirigentes nacionales:
- n Para el fortalecimiento de las estructuras nacionales y la efectividad de la gestión de la RIAAM en cada uno de los países de la región.
- n Para fortalecer la estructura internacional de la RIAAM.
- n Para la construcción permanente del ideario y el proyecto de desarrollo social que propone la RIAAM a los países de Ibero América.
- 2. En el nivel de dirigentes locales:
- n Para la difusión del ideario RIAAM y el movimiento asociativo de adultos mayores.
- n Para la capacitación de líderes locales en temas relavitos a la organización y consolidación de la red; a

la problemática del envejecimiento; y a la participación social de los adultos mayores en la vida social, económica y política de la sociedad.

- n Para garantizar la organización de RIAAM y el cumplimiento de su ideario.
- n Para el fortalecimiento del movimiento asociativo de adultos mayres en el nivel local.

#### **ESTRATEGIAS**

Las estrategias de educación no formal e informal serán privilegiadas en la acción de la comisión de educación y formación de la RIAAM que realizará entre otras actividades:

- **1.** Seminarios de capacitación de dirigentes nacionales.
- n Dirección y coordinación de la gestión de la RIAAM nacional.
- n Ideario RIAAM.
- n Proyecto social RIAAM.
- n Trabajo en red.
- n Gestión y coordinación en el trabajo en red.

- n Evaluación en trabajo en red.
- **2.** Seminarios de capacitación de lideres locales.
- n Formación de lideres del movimiento asociativo de AAMM para el trabajo en red.
- n Capacitación para la coordinación de redes locales.
- 3. Diplomado virtual.
- n Organización y gestión de redes de asociaciones de adultos mayores.
- n Envejecimiento y participación social de los AAMM.
- 4. Página web de RIAAM.

#### **REQUERIMIENTOS**

- 1. Designación de la comisión de educación y formación de la RIAAM.
- **2.** Diseño y aprobación de plan de acción educativo de la RIAAM.
- **3.** Conformación de un equipo de base para el diseño, y orientación de los programas educativos de la RIAAM.
- **4.** Capacitación de responsables nacionales de la acción educativa de la RIAAM.
- **5.** Apertura de páginas web RIAAM.

#### Coordinador:

María Machado (Vocal Brasil RIAAM) Secretario de Actas: Gerardo Mondragón (RIAAM Colombia) Secretario de Palabra: José Piñeiro (Delegado Red España)